

Jahresrechnung 2009

Geschätzte Stimmbürgerinnen und Stimmbürger von Andeer

Das Rechnungsjahr 2009 war für Andeer sehr erfreulich. Verschiedene positive und unvorgesehene Umstände trugen dazu bei, dass der Abschluss wesentlich besser ausgefallen ist als im Budget vorgesehen. Zu diesem erfreulichen Ergebnis hat im wesentlichen auch die Finanzpolitik und die Finanzstrategie der letzten Jahre beigetragen. Nach den sehr hohen und auch notwendigen Infrastruktur-Investitionen der Vorjahre war die Verschuldung der Gemeinde recht angespannt und es mussten dringend Vorkehrungen für eine Besserung getroffen werden. So erfolgte in der Gemeinde Andeer vor der Fusion im 2006 ein Investitionsstopp und weitere Investitionen wurden auch in den nachfolgenden zwei Jahren nur sehr gezielt und zurückhaltend ausgeführt. Die sehr hohe Verschuldung musste kräftig entlastet werden, damit die Bankzinsen, welche einen wesentlichen Anteil des Budgets ohne Gegenwert beanspruchen, reduziert werden.

Zur ganzen Sanierung der Finanzen trugen auch die angemessene Erhöhung der Steuern sowie eine geringe Anpassung der Wassergebühren bei. Trotz diesen Anpassungen steht Andeer bezüglich Steuer- und Gebührenbelastung im Kantonsvergleich sehr gut da. Unter anderem betragen die Stromkosten in Andeer, als Konzessionsgemeinde der KHR, ca. Ø 8 Rp./KWh, während der Kantonsdurchschnitt bei 20 Rp liegt.

Die laufende Rechnung schliesst bei einem Gesamtaufwand von Fr. 9'349'326.54 und einem Gesamtertrag von Fr. 9'442'222.50 mit einem Gewinn von Fr. 92'895.16 ab.

Dabei konnten über die budgetierten Abschreibungen von Fr. 961'000.-- noch zusätzlich Fr. 1'496'537.25 abgeschrieben werden.

Zu diesem erfreulichen Ergebnis trugen ausserordentliche Faktoren wie der Fusionsbeitrag von Fr. 1'225'000.--, Mehrerträge durch Wasserzinsen von ca. Fr. 335'000.--, Mehreinnahmen im Forstwesen von ca. Fr. 150'000.-- sowie ca. Fr. 220'000.-- höhere Steuereinnahmen, bei.

Auch in anderen Bereichen konnten, durch starke Zurückhaltung des Gemeindevorstandes bei den Ausgaben, tiefere Resultate als budgetiert erzielt werden.

An der Gemeindeversammlung vom 28. April 2010 erteilen wir Ihnen gerne detaillierte Auskünfte zu den einzelnen Rechnungspositionen.

Dank dieser positiven Entwicklung im Finanzbereich hat sich die Finanzlage der Gemeinde etwas entspannt. Wir sind auf dem guten Weg.

Gleichzeitig wollen wir aber auch vorausschauen und unsere Gemeinde massvoll weiterentwickeln. Aufgrund des von der Bevölkerung erarbeiteten und von der Gemeinde verabschiedeten Leitbildes geht es nun darum, im Sinne der vorgetragenen Ziele die nächsten Schritte zur sorgfältigen Weiterentwicklung der Gemeinde zu planen. Dazu muss ein Finanzplan erstellt werden. Dabei ist aber hervorzuheben, dass wir noch immer Verschuldet sind und dass Investitionen für die Zukunft sehr überlegt und gezielt erfolgen müssen.

Der Gemeinderat bedankt sich bei der Gemeindeverwaltung und bei allen Beteiligten, welche zu dieser Entwicklung und zu diesem Ergebnis beigetragen haben.

Andeer, 16. April 2010

Der Gemeindepräsident